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(O . or. v1572. ricanDo moNacIc, académico y presidente H2V Tarapacá: 

“El hidrógeno verde puede ser hasta tres 
veces más grande que la industria del cobre” 
La re 

  

sión tiene condiciones únicas para liderar su produc 

  

ón gracias a su alta 
radiación solar. Sin embargo, desafíos como la falta de capital humano, 

  

infraestructura y permisc 

(9) Quéesel hidrógeno verdey por qué Tarapacá tiene ventaja? 
-El hidrógeno ha estado presente desde siempre, pero hoy ha- 
blamos de “verde” porque se produce usando energías renova- 
bles. En el caso de Tarapacá, contamos con una altísima radia- 

ción solar que permite generar electricidad con plantas fotovoltaicas 
y, a partir deeso, producir hidrógeno verde. Esa es nuestra gran ven- 
taja: tenemos las condiciones naturales para liderar esta industria. 

- ¿Qué tan avanzada está la industria del hidrógeno verde en Chile? 
-Actualmente hay”74 proyectos anivel nacional. Algunos ya operan a 
pequeña escala, por ejemplo, para consumo minero. Otros están en 
etapa de factibilidad o de ingresoal Sistema de Evaluación Ambiental. 

ralentizan su avance. 

Antofagasta lidera con más de 20 proyectos, seguida por Magallanes. 

- ¿Existe demanda real para esta energía? 
- Aún estamos en esa fase de desarrollo. Estamos en el clásico dile- 
ma: ¿qué viene primero, el huevo oa gallina? ¿Producimos prime- 
ro 0 generamos demanda? Hay que avanzar en ambos sentidos. Es 
clave seguir empujando desde lo público y lo privado para que esta 
cadena empiece a funcionar. 

  

«¿Qué desafios hay en cuanto al capital humano? 
«Sino hay talento local, lainversiónsimplemente nollega. Poreso, co- 
moasociación gremial, junto con Corfo y el Gobierno Regional, esta- 

  

mos ejecutando un proyecto para 
detectar brechas entalento huma- 
no, infraestructura habilitante y 
proveedores. Estamos haciendo 
un levantamiento de información 

para contrastar la demanda de la 
industria con la oferta regional y 
así construir una hoja de ruta. 

-¿Y quépasa con los proveedores lo- 
cales? ¿Están preparados? 
-Hay una oportunidad enorme. Ya 
trabajamos con empresas como 
Alma Norte, donde podríamos 
instalar una hidrolinera. También 

"con Hidri Ingeniería, que planea usar hidrógeno verde para producir 
"cemento cobre y nano cobre. Son apuestas de alto riesgo, pero muy 
valiosas. Silos proveedores locales no se preparan, el negocio lo van 
tomar empresas de Santiago, Concepción o Valparaíso. 

-¿Hasido dificil atraer inversión extranjera? 
, porque el aparato estatal hasido lento en los permisos. Estamos 

trabajandocon unaempresa francesa y unachilena que quieren insta- 
larseenlaregión. Juntassumanuna inversión de más de Smil millones 
de dólares. Para dimensionarlo: construir una línea de metro cuesta 
mil millones, hablamos de cuatro Costaneras Center. No es menor. 6 

  

  

  

Qué pasa hoy con las baterías en desuso? 
ra Muchas baterías terminan en basurales o vertederos, lo que 

genera un grave daño ambiental debido a los componentes 
tóxicos quecontienen. Pero también estamos perdiendo ma- 

teriales de enormevalor, como elllitio, cobalto, cobre, níquel y alu- 
minio, que podrían reciclarse. Lamentablemente, la mayoría de la 
gente desconoce esta situación. 

  

- ¿Cómofue que iniciaste esta línea de investigación? 
-Mi trayectoria comenzó con los relaves mineros, que son los resi- 

duos que quedan tras el proceso de flotación en la minería. En mi 
tesis doctoral pude extraer nanopartículas de cobre desde esos re- 
laves, lo cual ya es un paso importante para recuperar materiales 
valiosos de lo que hasta ahora se consideraba basura. En Chile, hay 
aproximadamente 16.000 millones de toneladas de estos relaves 
esparcidos por todo el territorio, y no se ha hecho prácticamente 
nada para aprovecharlos. Luego, con el auge del litio y la explosión 
del mercado de baterías, decidí aplicar esos mismos principios a 
baterías en desuso. Los resultados han sido muy buenos y nos im- 
pulsarona desarrollarla bionanominería, que utiliza bacterias pa- 
raextraer y transformar estos materiales en nanopartículas. 

-¿En qué consiste exactamente la bionanominería y qué ventajastie- 
ne frentea métodos tradicionales? 

(E) ENTREVISTA. LIEY-SI WONG PINTO, investigadora de Lithium 1+D+l: 

“Perdemos hasta el 99% de la energía solar 
porque no se almacena adecuadamente” 
Chile ya acumula más de 80 millones de toneladas de baterías desechadas y solo 
recicla el 5%. Esa cifra es tan alarmante como estimulante: revela un pasivo 

ambiental gigantesco, pero también “una mina urbana” cuyo potencial 
económico supera con creces el de la minería tradicional. 

-La bionanomineríaes una minería verde porque utiliza microor- 
ganismos para extraer metales sin los procesos químicos agresivos 
que suelen utilizarse en la minería convencional o en el reciclaje 
químico tradicional. Lo que obtenemos no son simples metales, 
sinonanopartículas (partículas ultrafinas con propiedades únicas) 
decobre, cobalto, litio, entreotros. Estas nanopartículas tienen un 
valor mucho más alto en el mercado, hasta 300 veces mayor que 
el metal en su forma convencional. Por ejemplo, un kilo de cobre 
convencional se vende a unos 7 mil pesos, pero un kilo de nano- 
partículas de cobre puede alcanzar hasta 2 millones de pesos. Es- 
tas partículasson demandadas porindustrias tecnológicas, farma- 
céuticas y energéticas, por sus propiedades especiales. 

-¿Por qué, nose halogrado escalar esta tecnología anivel industrial? 
-Aquí entra el gran problema que tenemos en Chile: somos un pa- 
ís reactivo. Esta problemática debió haberse abordado hace diezo 
quince años, pero recién ahora estamos reaccionando cuando la 
basuraestá literalmente hasta el cuello. Falta visión de Estado, y eso 
es clave. Las empresas no quieren financiar investigación que aún 
está en etapa experimental; ellas esperan productos ya desarrolla 
dos, listos para aplicar. Nosotros estamos en una fase de madurez 
tecnológica TRL.3, que es todavía laboratorio, y para que una em- 
presa se interese debemos estar en TRL 5.0 superior, que es cuan- 

doelprototipoesfuncionaly escalable. Además, para postular alos 
fondos públicos normalmentese exige tener un socio empresarial, 
y muchas empresas no tienen interés en vincularse con proyectos 
que aún están en desarrollo. Es un círculo dificil de romper. 

- ¿Han tenido algún tipo de apoyo desde el sector privado o estatal? 
-Sí, hemosrecibidoapoyo puntual de SQM, que hizo una donación 
anuestra universidad, y también de una empresa que fabrica bate- 
ríasen Antofagasta.Sin embargo, estos apoyos son aislados ynosu- 
ficientes para poder escalaruna industriaa nivel nacional. Se nece- 
sitan políticas claras, un financiamiento continuo y un trabajo arti- 
culado entre academia, empresas y Estado. Actualmente, lamayo- 
ría de los recursos son por proyectos que se deben postular cada 
año, lo que genera incertidumbre y no garantiza continuidad. 

- ¿Cómo vesel futuro de esta investigación y la minería circular? 
-Soy optimista. Sé quelo que hacemos funciona, cada prueba que 
realizamos nos confirma que estamos en la dirección correcta. Chi- 
Jetiene una oportunidad única para liderar la recuperación de ma- 
teriales críticos desde residuos tecnológicos. Pero si seguimos es- 
perando, otros países nos pasarán por delante y seguiremos per- 
diendo recursos valiosos. Por eso insisto: la basura de hoy puede 
ser lla riqueza del mañana, sila sabemos aprovechar. . 

  

JEAMISIE HERRERA, directora GIEC de la UTA: 

“La moda rápida impone 
ropa cada tres semanas” 

  

(E) KARLA AGUILERA, directora Museo de La Tirana: 

“Es una responsabilidad 

  

EXTRACTOS DE ENTREVISTAS REALIZADAS EN TARAPACÁ REGIÓN SOSTENIBLE, PROGRAMA QUE SE EMITE 
CADAMARTESALAS 10AMPOR DIGITAL FMI, EN EL 99,1 DEL DIAL Y ALAS 11 AM POR LAPANTALLAS DE SOVTV. 
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